



**FERNEY
VOLTAIRE**

Cérémonie des vœux de la municipalité vendredi 10 janvier 2025 discours des vœux du maire

Mesdames et Messieurs, mes chers concitoyens,

Avant mon discours, une présentation de la ville de 2024 que beaucoup vont découvrir ou redécouvrir :

www.ferney-voltaire.fr/video-retrospective-de-lannee-2024

Les vœux sont des moments précieux, où nous avons l'opportunité de nous retrouver, d'échanger, d'informer, parfois de critiquer, mais surtout, je l'espère, de partager des instants de convivialité, parfois agrémentés d'un peu d'humour, voire de dérision. C'est une tradition ferneysienne que j'affectionne particulièrement, et je sais que beaucoup attendent avec impatience mes petites phrases qui ponctuent ces occasions. Rassurez-vous, vous ne manquerez pas votre proverbe africain, ou d'ailleurs !

Quel plaisir de vous retrouver !

En ce début d'année, je vous souhaite sincèrement santé, bonheur et réussite. Que 2025 soit une année de sérénité et de moments heureux pour vous et vos proches.

Je n'oublie pas ceux que nous avons perdus, leurs familles et leurs proches, et je pense également à ceux qui souffrent, ici à Ferney-Voltaire, comme partout dans le monde. Ferney n'a pas été épargnée ces premières semaines de janvier.

J'adresse toute notre sympathie aux familles. L'année 2024 a été marquée malheureusement par les guerres, des crises et des catastrophes naturelles, qui ont bouleversé bien des vies.

En politique, hélas, on ne choisit pas toujours ses compagnons de route. Oui, on pleure pour ceux qui nous quittent, et parfois... on pleure pour ceux qui insistent pour rester.

Malgré ces épreuves, nous nous retrouvons ce soir avec la volonté d'aller de l'avant. Ferney-Voltaire continue de se transformer, grâce à votre engagement, votre passion et votre dévouement.

Dans ces périodes difficiles, tant les contraintes financières que le manque de respect et bien souvent l'agressivité nous placent en première ligne d'individus sans repères et sans limites.

Que ce soient les cadres, les policiers municipaux, les agents d'accueil, les travailleurs sociaux, les agents des services techniques, des sports ou encore des services culturels et scolaires, je remercie



FERNEY VOLTAIRE

chaleureusement l'ensemble de notre personnel communal. Votre travail quotidien est au cœur du dynamisme de Ferney-Voltaire.

Un remerciement tout particulier à ceux qui ont préparé cette cérémonie et qui veillent à votre service ce soir.

Je tiens également à exprimer ma gratitude envers la gendarmerie, la police nationale, nos pompiers et les services de l'État, auxquels j'associe les soignants qui nous soutiennent avec constance dans un territoire en pleine expansion.

Enfin, je souhaite remercier les élus, pour leur engagement sans faille au service de notre commune, ainsi que leurs familles et proches, qui les soutiennent dans cet engagement souvent exigeant.

Dans cette période complexe de politique nationale, où seuls les élus de proximité s'efforcent de répondre aux attentes face à une incertitude ambiante, je n'entrerai pas davantage dans les détails d'un spectacle parfois bien affligeant.

Mais je me permets de reprendre les paroles de Georges Clemenceau que j'affectionne :

« La vie m'a appris qu'il y a deux choses dont on peut très bien se passer : la présidence de la République et la prostate. ».

Passons maintenant à notre ville.

Ferney-Voltaire a longtemps manqué d'ambition en matière d'acquisitions foncières. Dans un territoire contraint, où le développement est constant, cela a limité nos possibilités. Mais depuis 10 ans, nous avons pris les choses en main et travaillé pour retrouver des espaces dédiés aux équipements publics.

Certains diront que nous sommes immobiles, ils aiment ce qui brille, mais les mots ne paient pas les dettes !

L'achat de terrains comme pour le futur parc de Vireloup est loin d'être une tâche facile. Ces investissements sont essentiels : il n'est pas possible d'accueillir de nouveaux habitants sans des équipements publics ni de préserver nos activités locales sans un minimum d'espace.

Prenons la librairie du centre, un exemple parlant. En préemptant des locaux dans la Grand'rue, nous avons protégé cette rue historique, mais aussi le livre et la connaissance. Nous avons également agi pour quatre restaurants : le Café du Soleil, le Bistrot Vigniodé, le Relais de la Croix Blanche et la Brasserie d'Henriette. Un projet est également en cours sur l'ancienne boulangerie Dubouchet. Ces choix permettent à notre ville de conserver une belle diversité, loin de la malbouffe.

Nous investissons aussi pour protéger notre patrimoine : l'achat des vignes et la préservation des bois de la Bagasse, où nous avons évité la coupe de chênes centenaires, sont des combats qui comptent beaucoup pour nous. J'espère obtenir un moratoire avec le propriétaire.

Nos moyens sont certes limités. Les baisses de dotations et la suppression de certains leviers fiscaux, comme la taxe d'habitation, nous poussent à faire preuve d'une grande rigueur budgétaire. Mais soyons clairs : sans foncier, il n'y a pas de projet. Ces choix d'aujourd'hui ouvriront la voie aux aménagements de demain.

L'année 2024 a été riche en événements. Nous avons intensifié nos efforts en matière de développement durable, avec de nouveaux projets écologiques, une promotion de la mobilité douce et l'amélioration de nos espaces publics, comme l'installation des brumisateurs dans le parc de la Tire.

Mais nous devons aussi gérer l'existant : nos écoles, équipements sportifs, piscine, médiathèque, conservatoire, résidence autonomie, parcs publics, voirie, action sociale et sécurité. Ce sont 220 agents et plus de 10 millions d'euros de fonctionnement. Aujourd'hui, dans un contexte financier contraint, nous atteignons les limites de ce système.

La libre administration des communes est devenue un naufrage. La bureaucratie et l'accumulation de normes transforment nos mairies en guichets à plaintes. La simplification est en panne et l'immobilisme est en marche et rien ne pourra l'arrêter !

Le budget de l'État, s'il est voté, me fait penser aux mots d'Edgar Faure :

« La réforme fiscale, c'est quand vous promettez de baisser des impôts sur des choses qui étaient déjà taxées, et que vous en créez de nouveaux sur des choses qui ne l'étaient pas encore. »

Face à cela, il nous faut retrouver des marges. Revoir nos pratiques et nos services pour plus d'efficacité et de sobriété !

Et pour y parvenir, l'engagement et la compréhension de chacun sont primordiaux.

En parlant d'avenir, le CERN lance un projet ambitieux : le FCC, qui n'est pas le football club cernois, mais le futur collisionneur circulaire de plus de 90 km. Nous en sommes au tout début, mais Ferney-Voltaire se trouve au cœur du projet. Le tunnel, qui passera sous le lac, traversera la Haute-Savoie avant de revenir à Ferney en passant par Challex. Comment ne pas soutenir un tel projet de recherche fondamentale pour l'avenir de l'humanité ?

Certes, des garanties devront être mises en place, mais il s'agira essentiellement d'un "puits d'accès" un trou, espérons-le pas aussi grand que celui de la SPL !

Restons vigilants, mais je suis convaincu que ce projet aura des retombées très positives pour notre territoire. Prenons l'exemple de l'énergie décarbonée que nous recevons du CERN via le réseau de chaleur. Bien que cela engendre des travaux difficiles dans les mois à venir, cela nous permettra d'offrir une énergie plus abordable aux logements collectifs et aux infrastructures publiques énergivores, comme la piscine.

Le tram, quant à lui, avance aussi à grandes roues. Grâce à l'ouverture du tunnel des Nations en 2024, le tramway devrait arriver à Ferney-Voltaire entre fin 2027 et début 2028, en fonction des aléas des travaux. Un projet que j'ai voulu et soutenu dès le début de mes mandats. Ce tram sera un lien direct avec Genève et marquera une première pour notre commune, qui sera la première du Pays de Gex à bénéficier d'un tel équipement. Toutefois, un tel projet d'envergure ne se réalisera pas sans travaux.

La santé est également une priorité. Face à la pénurie de soins, nous avons déjà ouvert un centre de soins au Levant, et un second verra le jour en février à la Planche Brûlée. Ce centre accueillera des soignants comme des infirmiers, des podologues et des orthophonistes. Parallèlement, nous avançons sur un projet de grande ampleur pour un équipement de santé majeur à Ferney-Voltaire. Le foncier nécessaire et les autorisations administratives sont désormais acquis, ce qui permet d'envisager sa concrétisation.

Bien sûr, certains s'interrogent sur les solutions miracles en lien avec la Suisse, mais la réalité, c'est que de nombreux habitants ne pourront pas avoir accès à ces soins. Le Pays de Gex souffre d'une pénurie de services de santé. Bien que le CESIM soit une première réponse grâce à l'investissement massif de l'agglomération et que des travaux se réalisent à l'hôpital public de Gex, ce n'est pas suffisant pour un territoire de plus de 100 000 habitants !



FERNEY VOLTAIRE

La multiplicité des normes et les études en cascade montrent qu'il est difficile de faire avancer les projets dans notre territoire. Le projet du Lycée de Gex, par exemple, de la construction de déchetteries, ou encore de pompages d'eau potable en sont des exemples frappants.

Parlons des sujets qui fâchent. Cela fait maintenant plus de 10 ans que la municipalité précédente a donné les clés des futurs aménagements de notre ville, en matière de logements et d'activités économiques à la SPL Terrinnov.

Force est de constater que les résultats ne sont pas à la hauteur des attentes. Bien sûr, plusieurs causes peuvent être avancées, mais je suis un pragmatique : il est temps de trouver des solutions d'aménagement adaptées aux besoins des Ferneysiens.

Sur le volet résidentiel, face aux projections démographiques, une densification est devenue nécessaire pour répondre aux besoins en logements, en particulier en raison de l'attractivité de la Suisse. Plus de 60 % des actifs ferneysiens travaillent en Suisse, et cette tendance ne fera que s'accélérer. Nous devons également répondre aux besoins en logements libres et sociaux. Face à ces défis, avec le Président de l'Agglomération, nous avons décidé de revoir la gouvernance de la SPL. Je le remercie !

Le secteur de la SPL représente environ 200 000 m² de surface aménageable pour du logement, et plus de 180 000 m² pour d'autres activités. Cette zone doit répondre aux besoins des Ferneysiens, avec des projets qui intègrent des équipements publics et des installations culturelles. Le traité de concession, signé il y a plus de 10 ans, engage la SPL à fournir un certain nombre d'équipements publics (écoles, gymnases, salle de spectacle). Pourtant, 10 ans après, à part la rénovation de la médiathèque, aucun équipement n'a vu le jour !

L'évaluation de ces projets n'est plus en phase avec la réalité actuelle. Bien que la fin de certaines procédures judiciaires semble imminente, nous ne pouvons pas accueillir une nouvelle population sans les équipements publics nécessaires. Nos écoles ne peuvent accueillir cette nouvelle population. Vous pouvez compter sur moi pour maintenir cette position : il faut un équilibre entre la construction de logements et le développement des équipements publics. C'est une question de bon sens.

Je sais que l'agglomération encadre aujourd'hui le fonctionnement de la SPL et veille à son équilibre financier, mais entre la comptabilité et le bien-être des futurs Ferneysiens, mes choix sont clairs.

La pression démographique à Ferney est forte. Selon le dernier recensement de l'INSEE, notre population s'élève à 12 659 habitants en 2024, soit une augmentation de plus de 1 000 habitants depuis 2022. Pour répondre à cette croissance, nous avons choisi de privilégier le renouvellement urbain. Ce choix s'est concrétisé avec le quartier du Levant, dont le développement touche bientôt à sa fin.

Ce travail de fond a été possible grâce, notamment, à la relation de confiance que nous avons su établir avec Dynacité et son directeur général, Marc Gomez. Je tiens à le remercier. Aujourd'hui, Ferney-Voltaire compte 28 % de logements sociaux, dépassant ainsi les obligations légales de 25 %. C'est une force, mais aussi une faiblesse : nous ne pouvons pas accueillir tout le monde. Il est important que chaque commune du Pays de Gex prenne sa part dans l'accueil d'une population ayant des salaires en euros et qui contribue activement à faire fonctionner nos services publics et nos entreprises.

Cette croissance démographique nécessite également de penser aux infrastructures et aux services qui accompagneront ces nouveaux habitants. Accueillir les familles, c'est aussi répondre aux besoins éducatifs. Grâce à l'implication des enseignants, des parents et de nos partenaires, nous avons su offrir à nos enfants un cadre d'apprentissage enrichissant.

Les activités périscolaires ont été diversifiées, permettant à nos jeunes de s'épanouir pleinement. Nos infrastructures culturelles et sportives offrent à chaque petit Ferneysien des opportunités pour découvrir et apprendre.

Penser à l'éducation, c'est aussi penser aux enseignants et aux personnels éducatifs qui y travaillent. Pour cela, la ville a pris une initiative forte : nous avons mis à disposition gratuitement un terrain pour la construction de 30 logements sociaux exclusivement dédiés aux enseignants et personnels des écoles et de la cité scolaire. Ce bâtiment, situé avenue de Vessy, est officiellement occupé depuis fin novembre.

Je tiens également à saluer nos associations locales, qui continuent d'animer notre vie culturelle et sociale. Avec plus de 150 associations, Ferney-Voltaire démontre chaque année son dynamisme exceptionnel et l'intérêt que suscite notre commune. Leur créativité et leur engagement renforcent le lien social.

Alors que nous entamons cette nouvelle année, de nombreux projets ambitieux sont en cours. Nous poursuivons nos efforts pour améliorer nos infrastructures, rénover certains espaces publics et créer de nouvelles zones vertes en continuant les initiatives des microforêts. La qualité de vie de nos habitants demeure notre priorité.

En matière de sécurité, nous allons déployer davantage de caméras dans la ville, car une ville accueillante et inclusive doit aussi être une ville sécurisée.

Concernant les déchets, j'ai entendu les différentes propositions faites par mes collègues sur les incivilités et les solutions apportées face aux contrevenants. Si la contravention est nécessaire, elle reste une réponse partielle à un système inadapté à nos différents milieux urbains.

Ferney, en collaboration avec les services de l'Agglomération que je remercie, va devenir une ville pilote sur la modification de la gestion des déchets. Nous allons donc expérimenter prochainement sur certaines copropriétés le retour aux tantièmes avec des poubelles par copropriété.

En parallèle, le moment est venu d'agir plus fermement contre les abus : lors du prochain conseil municipal en février, nous proposerons de mettre en place des amendes administratives pour pallier les lenteurs des procédures judiciaires inefficaces sur ce sujet.

L'année 2025 marque également le renouveau du projet Poterie. Après l'abandon par ALTAREA COGEDIM, un nouvel appel à projets a été lancé. Nous y avons intégré une composante culturelle forte, avec une place prévue pour un cinéma et un lieu d'accueil pour le grand public. Nous serons particulièrement vigilants à ce que cette nouvelle zone réponde aux besoins des Ferneysiens.

Dans le domaine de la transition énergétique, nous intensifierons nos actions pour réduire notre empreinte carbone. Des partenariats avec des acteurs locaux nous permettront d'expérimenter des solutions innovantes et durables comme les ombrières sur le parking de la piscine.

N'en déplaise aux grincheux ! Nous continuerons également à promouvoir la culture et le sport en soutenant nos événements locaux. La culture est un vecteur d'épanouissement et de diversité. Je reprends les propos de notre regretté Christophe Paillard : « la culture à Ferney doit être populaire, mais exigeante ».

Enfin, il y a 10 ans, ici même, nous étions tous sidérés par les attentats de Paris. La solidarité des Ferneysiens et des Gessiens, entre 8 000 et 10 000 personnes venues témoigner leur soutien, a montré la force et la qualité humaine de notre commune au pied de la statue de Voltaire.



**FERNEY
VOLTAIRE**

Face à ces horreurs portées par le terrorisme islamiste, j'ai souhaité instaurer chaque année les Rencontres de la Laïcité, en partenariat avec le Comité Laïcité République, pour sensibiliser nos jeunes, en lien avec les écoles et la cité scolaire. Notre laïcité à la française est l'un des fondements de nos valeurs républicaines. Il est de notre devoir de ne jamais reculer face aux attaques qu'elle subit.

Dans un monde en constante évolution, il est essentiel de cultiver les valeurs qui font notre force : solidarité, respect mutuel et fierté de notre patrimoine. Ensemble, nous devons transmettre ces valeurs aux générations futures.

Pour conclure sur une note plus croustillante en lien avec les prochains castings municipaux, une nouvelle réflexion de Georges Clemenceau, dit le tigre :

« On ne ment jamais tant qu'avant les élections, pendant la guerre et après la chasse. ».

Ce fauve nous ramène au bestiaire de la jungle gessienne et à ce petit proverbe :

« Le vieil éléphant sait où trouver de l'eau et le coassement des grenouilles ne l'empêche pas de boire. ».

Chers amis, avant de partir en trombe et sans défense, ensemble, continuons à écrire l'histoire de Ferney-Voltaire, une histoire faite de rencontres, de tolérance, d'échanges et de projets communs.

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite à toutes et à tous une très belle année 2025.

Vive Ferney-Voltaire ! Vive Le Pays de Gex ! Vive la France !

Daniel Raphoz

Maire de Ferney-Voltaire